
ПОДДЕРЖКА ИНТЕРЕСОВ НАСЕЛЕНИЯ - В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ ПРЕЗИДИУМА ПРАВИТЕЛЬСТВА 

Автор: З. Кокоева 

Состоялось первое заседание Президиума Правительства РЮО 

На этой неделе 26 ноября состоялось первое заседание Президиума Правительства 
Республики Южная Осетия. 

В начале заседания присутствовавшие члены Президиума Правительства РЮО, 
руководители СМИ и приглашенные официальные лица, минутой молчания 
почтили память погибшего в то утро Главу Администрации города Владикавказ 
Виталия Караева. 

В ходе заседания главное внимание присутствовавших Президент сосредоточил на 
систематизации распределения гуманитарной помощи и оказания материальной 
помощи пострадавшим в результате военной агрессии в августе 2008 года. 

Заместитель Председателя Правительства, Министр здравоохранения и 
социального развития Нугзар Габараев выступил с докладом об открытии в 
Национальном банке РЮО специального счета для оказания помощи 
пострадавшим в Южной Осетии в ходе августовских событий. Далее был 
утвержден список лиц на получение единовременной материальной помощи и 
выделение денежных средств пострадавшим. Были утверждены также списки 
семей и граждан на получение материальной помощи в связи с утратой имущества 
в августе текущего года и выделение им денежных средств через ОАО 
"Акционерный сбербанк РЮО". 

- Сегодня мы должны работать очень эффективно, так как упущено много времени 
и надо его наверстывать, чтобы помочь нашим гражданам в решении насущных 
проблем не терпящих отлагательств, - сказал Президент Эдуард Кокойты. 

Первый заместитель Председателя Правительства Хасан Плиев выступил с 
предложениями о необходимых первоочередных мерах по обеспечению населения 
Республики Южная Осетия углем, дровами, керосином, сжиженным газом и 
оконным стеклом с целью создания необходимых условий для проживания в 
зимний период. 

Руководитель Администрации Президента РЮО Александр Большаков призвал 
министров погрузиться в проблемы Ленингорского района, который на 
сегодняшний день наиболее отдален от столицы РЮО. Начальник контрольного 
управления Администрации Президента Анатолий Джиджоев доложил о ходе 
исполнения поручений Президента РЮО Эдуарда Кокойты по оказании помощи 
Ленингорскому району. По вопросам их исполнения выступили Глава 
Администрации Ленингорского района А. Маргиев, Министр внутренних дел В. 
Валиев и другие. Особую тревогу собравшиеся выразили по поводу состояния 



дороги, отсутствие информационной связи с Ленингорским районом. Президент 
призвал принять неотложные меры по ликвидации существующих проблем и 
оказания первоочередной помощи всем гражданам Ленингорского района. 

На заседании Президиума Правительства речь шла также о государственной 
поддержке фермерских хозяйств. Поднимался вопрос о выделении денежных 
средств Министерству здравоохранения и социального развития. 

Было принято также решение о создании рабочей группы по подготовке 
государственной программы по делам репатриации, беженцев и перемещенных 
лиц в РЮО. 

Министр печати Ирина Гаглоева выступила с предложением о необходимости 
оказания финансовой поддержки Производственному Полиграфическому 
Объединению, понесшему большие потери в результате августовских событий. 

На заседании Президиума Правительства обсуждался также ряд других жизненно 
важных вопросов. Отметим, что первое заседание новой структуры - Президиума 
Правительства проходило в атмосфере деловой активности. Президент Эдуард 
Кокойты нацелил министров на ликвидацию всех последствий августовской 
грузинской агрессии и обеспечение ежедневной работы в подведомственных 
структурах, направленную в первую очередь на поддержку интересов населения 
Республики Южная Осетия. 

 
 

 

БУДУТ СПИСКИ - БУДУТ И ВЫПЛАТЫ 

Автор: Александр Келехсаев 

В последнее время вокруг компенсационных выплат гражданам Южной Осетии, 
осуществляемых Сбербанком Южной Осетии, возникла неясность, вызванная 
недостаточной информированностью граждан о ходе, порядке и процедуре 
осуществления выплат. С целью установления окончательной истины и чтобы 
расставить все точки над I, наша газета взяла интервью у председателя правления 
ОАО "Сбербанк Южной Осетии" Феликса Зассеева. 

- Феликс Михайлович, начнем с определения того, какие виды выплат 
осуществляет Сбербанк Южной Осетии? 

- Сбербанк осуществляет три вида выплат. Первый вид выплат - адресная 
социальная помощь для неработающих пенсионеров. Деньги выделяет 
Министерство труда и социальной защиты РСО-Алания. Это Министерство 
составляет списки неработающих пенсионеров. Списки пересылаются в Сбербанк 



Южной Осетии с соответствующей суммой денег. 

В списках указываются фамилия, имя, отчество, паспортные данные. После 
получения списков и суммы, необходимой для выдачи компенсации, на имя 
каждого человека открывается лицевой счет, куда и зачисляются деньги. Затем 
списки вывешиваются у здания Сбербанка. Гражданин находит себя в списке, 
подает документ, по которому зарегистрирован в списках, и если все данные 
совпадают, выписывается расходный ордер и гражданин получает свои деньги. 

По состоянию на утро 28 ноября, помощь оказана 4.125 пенсионерам. Деньги 
приблизительно еще на 500 человек находятся в Сбербанке. Сколько еще придет 
этой адресной помощи, я сказать не могу. Как я уже говорил, списки поступают из 
Министерства труда и социального развития РСО-Алания. По имеющейся 
информации, в общем списке еще около 8 - 9 тысяч человек. Это что касается 
помощи неработающим пенсионерам в размере 3.000 руб. 

Дальше идут компенсационные выплаты гражданам, пострадавшим в результате 
грузинской агрессии. Тут два вида выплат. Одна тысяча выплачивается каждому 
гражданину РЮО. Списки в Сбербанк поступают из Министерства финансов 
РЮО. Минфин составляет списки и отправляет их на согласование в Минфин и 
МЧС РСО-Алания. После согласования списки возвращаются обратно в Минфин 
РЮО и он выносит списки на утверждение Правительством РЮО. После 
утверждения Правительством, списки с соответствующей денежной суммой 
пересылаются в Сбербанк, который, согласно списков, открывает реестр и лицевые 
счета на каждого человека, указанного в списках. И соответственно деньги 
зачисляются на счета. Процедура получения выплат такая же, как и в первом 
случае. По 1 тысяче на 28 ноября списки поступили на 11.500 человек, а получили 
8.395 человек. 

Есть еще выплаты до 50 тысяч за утерянное имущество. Здесь такая процедура: в 
Администрации города и районов созданы комиссии, которые обходят дома, 
составляют акты, обрабатывают их. Списки, на основании актов, пересылаются в 
Минфин РЮО. Минфин обрабатывает их и направляет в МЧС и Минфин РСО-
Алания. После согласования списки возвращаются в Минфин и выносятся на 
утверждение Правительством. После утверждения списки с денежной суммой 
пересылаются в Сбербанк. И вновь открываются счета, как и в предыдущих 
случаях, и граждане получают деньги. 

На 28 ноября в Сбербанк поступили списки на 1.728 человек. Получили: по 50000 - 
1289; по 40000 - 140; по 30000 - 132 и по 20000 - 100 человек. Итого, помощь за 
утерянное имущество получили 1.661 человек. Значит, около 60 - 65 человек пока 
не получили свои деньги, которые находятся в Сбербанке. 

В день Сбербанк может обслужить до 800 - 900 человек. В Сбербанке проблем с 
получением денег нет. Но последние списки к нам поступили 24 октября. После 24 
октября в банк списки не поступали, имеются в виду списки по всем видам выплат. 

Что касается выплат до 50000, то если в семье один человек, он получает 20 тысяч; 
если в семье 2 человека - 30 тысяч; семья из 3 человек получает 40 тысяч; и если в 



семье 4 и более человек - сумма не превышает 50 тысяч. 

Так гласит Постановление нашего Правительства. Банк отвечает только за 
исполнение реестров, которые получает. 

- А выплаты в размере трех тысяч касаются только пенсионеров, получающих 
российскую пенсию, или эти деньги получат и пенсионеры, получающие 
югоосетинскую пенсию? 

- Это касается тех пенсионеров, которые получают российскую пенсию. На 
местных пенсионеров, получающих югоосетинскую пенсию, это не 
распространяется. Ведь эти деньги выплачивает Министерство труда и социальной 
защиты РСО-Алания из федеральных источников. 

- Жители отдаленных сел испытывают неудобство с получением выплат. Им 
приходится ездить из сел, чтобы искать себя в списках. Об этом, в частности, нам 
говорили жители сел, входящих в Хетагуровскую администрацию. Нельзя ли 
осуществлять выплаты прямо на месте? 

- Данный вопрос должен быть решен на уровне Правительства. Сбербанк не может 
осуществлять выплаты непосредственно в селах, это исключается. Но если эту 
нагрузку с плеч Сбербанка снимут, я буду рад. 

Но есть другой выход. Мы предлагаем главам сельских администраций взять 
доверенности от частных лиц, проживающих в их регионах. Затем Сбербанк на 
основании доверенностей на получение денег выдаст доверенному лицу сумму, 
которую он раздаст всем гражданам, от кого получил доверенности. Вот так можно 
решить существующую проблему. 

- Существуют ли какие-то сроки получения выплат? Или граждане могут в любое 
время получить причитающиеся суммы? 

- Банк будет выплачивать деньги бессрочно. Люди могут прийти за деньгами через 
полгода, через год, и Сбербанк выдаст всем причитающиеся деньги. Если бы все 
было организованно, можно было бы до конца года осуществить все выплаты. У 
нас есть силы сделать это, обслуживая в день до 900 человек. Будут списки - будут 
и выплаты. 

- 18 октября в нашей газете была опубликована статья касательно деятельности 
Сбербанка и лично Вас? Как Вы прокомментируете эту ситуацию? 

- С этой публикацией я в корне не согласен. Не говоря о статье в целом, скажу о 
том, что сказанное в адрес Сбербанка - неправда. Я уже говорил о согласовании 
списков в разных инстанциях РЮО и РСО-А, и процедуре получения выплат. 

Напоминаю, что если паспортные данные не совпадают, работники банка 
направляют граждан в Минфин республики для произведения исправлений. После 
Минфин направляет в банк письмо с исправленными списками, на основании чего 



выдает компенсации. 

При обращении Елкановой в банк ей сообщили о том, что в реестре от 12.09.08 г. 
номер РЮ-26 - 7, переданным из Минфина за N 3079, есть данные Елкановой 
Нателы Ясоновны. Серия паспорта 9005698573. прож. по ул. Пушкина 6, кв.6. 
Орган, выдавший паспорт, ОВД Пригородного района РСО-Алания. 

Она представила в Сбербанк временное удостоверение на получение 1 тыс. рублей. 
Данные удостоверения не совпадали с теми данными, которые были заложены в 
списках, в реестре банка. Следовательно, ей было отказано в выдаче компенсации 
и посоветовали обратиться в Минфин РЮО. У нее не было паспорта на руках, по 
которому она была зарегистрирована. Паспорт у нее сгорел и ей выдали временное 
удостоверение. 

6 октября 2008 г. за N 06-151 Минфин РЮО передал письмо в Сбербанк, где в 
списке лиц на получение единовременной материальной помощи пострадавшим в 
результате грузинской агрессии, в списке N 8 под N 3079 числится Елканова 
Натела Ясоновна. И Минфин просит эти данные считать правильными. Здесь уже 
была ссылка на временное удостоверение. 

7 октября Елканова пришла в банк и ей без промедления выдали деньги, так как 
данные с реестром и документом, удостоверяющим ее личность, совпали, после 
внесенных исправлений в Минфине. Кстати, она обратилась в Сбербанк не десять 
раз, а один. 

Служащие банка компетентны решить любой интересующий граждан вопрос. При 
несовпадении данных мы направляем граждан в Минфин. Как сделали и в случае с 
Елкановой. Требования правления Сбербанка к работникам по части вежливого и 
грамотного обращения с клиентами очень строгие. 

 
 

 

ЕЕ ЖИЗНЬ ОБОРВАЛАСЬ В ОДНО МГНОВЕНЬЕ 

Среди тысяч мирных граждан, ставших жертвами чудовищного артиллерийского 
обстрела города Цхинвала, предпринятого силами минобороны Грузии в августе 
нынешнего года, много больных пожилых людей, которые не успели или были не в 
состоянии укрыться в надежном месте. Ужасная смерть постигла 85-летнюю 
жительницу г.Цхинвала Кумаритову Тамару Тугиевну. 

Тамара Кумаритова родилась в с. Кохат Цхинвальского района. Долгое время 
работала преподавателем в средних образовательных учреждениях. Вместе с 
сыном и его семьей проживала в девятиэтажном доме N 183 по улице А. Джиоева. 



Как рассказывает ее сын Гамлет Хубежов, во время начавшегося штурма Цхинвала 
в ночь на 8 августа, он вместе с матерью находился в своей квартире на седьмом 
этаже. Супруга Гамлета после ночного обстрела города Цхинвала 5 августа со 
стороны Никози и Эргнети, где располагались огневые позиции грузинских 
вооруженных формирований, с двумя детьми перебралась к матери в другой конец 
города (район БАМ). 

"Когда в ночь на 8 августа начался массированный обстрел города из тяжелой 
артиллерии, многие укрылись в подвальных помещениях, но у моей матери 
больные ноги и ей было тяжело спускаться с седьмого этажа, - рассказывает 
Гамлет. - Наша квартира обращена в сторону с. Никоз, откуда также велся 
шквальный огонь по городу. Мы перешли в пустую соседскую квартиру, ключи от 
которой хозяева перед отъездом оставили у меня. Я думал, что там будет 
безопаснее". 

Гамлет периодически спускался на первый этаж, где от обстрелов прятались 
некоторые соседи, у которых можно было узнать о каких-нибудь новостях, ведь 
электричество в ту злополучную ночь сразу отключилось. Новости люди узнавали 
по сотовой связи от знакомых, родных, находившихся за пределами республики и 
имевших возможность смотреть телевизор. "Я был на первом этаже, когда 
примерно в шесть утра в нашу девятиэтажку попало несколько снарядов. От 
ударов дом так сотрясался, что казалось, он сейчас рухнет. Я понял, что снаряды 
угодили в квартиры на верхних этажах", - говорит Гамлет. 

Когда он, раздираемый тревогой за мать, поднялся к ней, то увидел жуткую 
картину: престарелая Тамара бездыханно лежала на полу. Ее тело было изранено 
многочисленными осколками и наполовину обожжено. 

Попавшие в дом несколько снарядов разрушили все квартиры с четвертого по 
восьмой этажи, некоторые из них выгорели. Полностью разрушена квартира 
Гамлета. 

Изувеченное тело Тамары Кумаритовой было предано земле 11 августа на 
кладбище в селе Тбет. 

 
 

МИРОТВОРЦЫ ПОМОГАЛИ СПАСТИСЬ БЕЖЕНЦАМ 

Автор: Анатолий Бакаев 

Полна драматизма история, приключившаяся во время августовских событий с 27-
летним жителем города Цхинвала Григорием Дзагоевым. Вот уже два года 
Григорий на контрактной основе служит в российском миротворческом батальоне. 

Когда в ночь с 7 на 8 августа вооруженные силы минобороны Грузии приступили к 
полномасштабным боевым действиям по захвату Южной Осетии, Григорий 



находился в казарме миротворческого батальона на юго-западной окраине города. 
Грузинская тяжелая артиллерия с особой жестокостью направляла огонь и по 
месту дислокации российских миротворцев. Обстрел из реактивных систем 
залпового огня "Град" и т.п. сопровождался авиабомбардировками. Немало 
российских миротворцев погибло в результате ни на секунду не прекращавшейся 
огневой атаки. Как нам стало известно со слов Григория, 9 августа от комбата 
поступил приказ об отходе. Григорий и еще двое миротворцев вышли разведать 
местность. Продвигаясь по лесополосе за штабом местного ополчения, заметили 
трех грузин, которые прицельно стреляли по жилым кварталам города. Ребята 
решили подкрасться к ним с тыла, но грузины увидели их. Завязался бой, но он 
продолжался недолго. Григорию и его товарищам удалось выйти из него 
победителями. Одного из врагов (он оказался капралом) захватили в плен, двое 
других получили тяжелые ранения и скончались на месте. 

"По рации, которую мы отняли у пленного грузина, я слышал, как грузины, узнав о 
том, что миротворцы отходят, передавали артиллеристам еще раз направить 
интенсивный огонь по всему квадрату", - рассказал Григорий. Ребята 
предупредили своего комбата об опасности. Оставшиеся в штабе миротворцы 
стали отходить по другому пути, Григорию с двумя товарищами не удалось с ними 
соединиться. Они с пленником пробрались в дубовую рощу и укрылись от 
обстрелов в здании, где ранее находился пионерский лагерь. Через некоторое 
время Гриша услышал голоса людей, говоривших по-осетински и вышел к ним. 
Это были жители Цхинвала с улицы Героев, бежавшие из города, они были очень 
напуганы. 

Вот что они рассказали: "Вошедшая в город 8 августа грузинская пехота 
бесчинствовала. Бронетехника проезжая по нашей улице, обстреливала жилые 
здания, в упор расстреливая мирных граждан. 

Вечером того дня силы сопротивления выдворили их за пределы города, но когда 
на следующий день они вновь ворвались в Цхинвал, около 20 жителей нашей 
пятиэтажки и других домов, напуганные варварским обстрелом решили выбраться 
из города в п. Дзау. Когда оказались в Дубовой роще, к нам вышли трое молодых 
парней в военной форме, одного из них звали Григорий. С ними был захваченный 
грузинский военнослужащий". 

Григорий успокаивал охваченных паникой людей и помогал им перебраться в 
более безопасное место. Проводив их до с. Кусрет, вернулся обратно. Беженцы и 
двое миротворцев с пленником через лесные массивы добрались до Дзау. 

Григорий намеревался направиться в город к ополченцам, но у переезда наткнулся 
на оккупантов, они начали стрелять в него. Григорий вступил с ними в 
перестрелку, но получил сквозное ранение в ногу и отошел назад, скрывшись в 
Дубовой роще. С раненной ногой он решил уйти в Дзау. По дороге его подобрала 
машина и довезла до места назначения. Вместе с другими ранеными 10 числа его 
переправили во Владикавказ в военный госпиталь. 11 августа после того, как ему 
подлечили рану, он вернулся в Цхинвал. 

 
 



НАЛАЖИВАНИЕ СВЯЗЕЙ 

Автор: Алена Джиоты 

Недавно Абхазию посетила делегация руководства Смоленской области во главе с 
заместителем губернатора Игорем Савченко. Гостей принял вице-премьер Абхазии 
Леонид Лакирбая. В диалоге также принимали участие и члены исполнительной 
власти республики. Л. Лакирбая в приветственной речи отметил необходимость 
укрепления дружеских отношений между народами России и Абхазии. "Народ 
России всегда был с нами",- подчеркнул вице-премьер, и пожелал дальнейшей 
плодотворной и успешной работы. Заместитель губернатора Смоленской области 
отметил исторически сложившиеся дружеские отношения между народами 
Абхазии и России, которые по его словам, нужно и дальше укреплять и развивать. 
По итогам встречи был подписан протокол о сотрудничестве, предусматривающий 
расширение дружеских связей, сотрудничество в торгово-экономическом, научно-
техническом и культурном сферах. Основными направлениями сотрудничества 
станут социальная, аграрная, рекреационная и строительная сферы. По словам 
Игоря Савченко, "так как промышленность Абхазии еще на стадии развития, то 
социальный блок, т.е. то, что связано, в частности, с рекреационной сферой, уже 
налажено, и мы планируем тесно взаимодействовать в этом направлении". В связи 
с этим, как отметил зам. губернатора области, Смоленская область готова оказать 
помощь в подготовке кадров для органов управления и государственной власти 
Абхазской республики. Делегация Смоленской области встретилась и с главами 
городских и районных администраций Абхазии. 

ПРЕДПОЧТЕНИЕ МИФОЛОГИИ 

В центральном выставочном зале Сухума прошла выставка известного абхазского 
художника Ильи Цвижба. Это уже четвертая выставка за последние два года. На 
этот раз художник представил любителям живописи 50 картин, над которыми он 
трудился долгое время. Работы Ильи Цвижба разнообразны по тематике: это и 
натюрморты, и композиционно выстроенные человеческие фигуры, и графически 
выполненные образы мифических героев. Не случайно автор назвал свою выставку 
"Бжекуа бжашла". Название взято из мифологического эпоса Абхазии. Ведь 
известный художник большую часть своих работ взял именно из мифологии. "В 
дальнейшем я собираюсь еще больше заниматься мифологией. У нас очень 
богатый древний эпос, и мы просто обязаны переносить все это на полотно. 
Необходимо узнать старое, чтобы создать новое",- отметил художник Илья 
Цвижба. 

ХЛЕБ - ВСЕМУ ГОЛОВА 

На этой неделе после трехлетнего перерыва возобновило свою работу Гудаутское 
предприятие по изготовлению хлебобулочных изделий. Завод полностью 
отремонтирован и отвечает современным стандартам. Хлебозавод был построен 
еще в 50-х годах прошлого столетия и производил до 48 тысяч булок за сутки. Во 
время военных событий в Абхазии в начале 90-х годов завод не прекращал свою 
работу и практически полностью обеспечивал потребности города в хлебе. А ведь 
основная часть беженцев находилась в Гудауте. По словам директора хлебозавода 
Аслана Лакоба, в возобновлении деятельности хлебозавода большую помощь 



оказало правительство Абхазии. "На новом оборудовании работать намного легче. 
Мы планируем приобрести еще одну печь, так как спрос на нашу продукцию 
растет. Нельзя останавливаться на достигнутом. Необходимо расширять и 
повышать качество продукции, чтобы завоевать рынок сбыта", - сказал 
руководитель предприятия. 

РОССИЙСКИЙ ФОНД ПОДДЕРЖИВАЕТ ЛУЧШИХ СТУДЕНТОВ 

Лучшим студентам Абхазского государственного университета вручили премии, 
учрежденные Российским фондом института евразийских исследований. 
Стипендией им.Менделеева были удостоены 5 студентов с разных факультетов, 
отличившиеся в учебе, спорте, научных исследованиях, общественной жизни и т.д. 
Отличники будут получать по 1400 рублей ежемесячно в течение семестра. А если 
студенты проявят себя с положительной стороны и дальше, будут получать 
стипендию и дальше. Первую стипендию студентам вручил директор абхазского 
филиала российского фонда института евразийских исследований Сократ 
Джиджолия, и пожелал студентам успешной учебы и достижения поставленных 
целей. Для самих студентов это не только материальная прибавка, но и стимул к 
лучшей учебе. 

Сухум 

 
 

 

"МАЕ ИРЫ ФАЕСИВАЕД" В КОРОЛЕВСТВЕ НИДЕРЛАНДОВ 

C 22 по 24 ноября в Нидерландах проходил IV международный детский фестиваль 
"Я по-русски говорю". Идея проведения ежегодного фестиваля инициирована 
Фондом Корпус Общественной Дипломатии при поддержке посольства 
Российской Федерации в Королевстве Нидерландов. 

В фестивале ежегодно принимает участие русскоговорящая молодежь из 
различных стран Европы. В этом году приняли участие 250 детей из 11 стран. 
Стоит отметить, что делегация Южной Осетии на фестивале была единственным 
представителем Кавказа, РФ представляла делегация творческой молодежи из 
Москвы. 

В состав югоосетинской делегации вошли исполнители народных танцев - 
учащиеся Лицея имени Аксо Колиева Карина Дзигоева и Константин Джиоев. 
Делегацию возглавляла сотрудник отдела по работе с молодежью Министерства по 
делам молодежи Александра Тибилова. 

По словам руководителя делегации Александры Тибиловой программа фестиваля 
была насыщенной. В течение трех дней участники старались демонстрировать свое 
мастерство на самом высоком уровне. Огромное впечатление на всех 



присутствующих произвел осетинский народный танец "Хонга" в исполнении 
Карины и Константина. Карина также исполнила песню на осетинском языке на 
стихи великого Коста Хетагурова "Мае Иры фаесиваед". За высокое творческое 
мастерство Карина и Константин были награждены грамотами и дипломами. 

Один из организаторов фестиваля, - исполнительный директор фонда Public 
Diplomacy Corps Константин Макаренко отметил, что если бы фестиваль проходил 
на конкурсной основе, то молодежь Южной Осетии за высокий профессионализм 
непременно бы заняла первое место. 

"Мы получили несколько интересных предложений по дальнейшему 
сотрудничеству, самое интересное из них - приехать в Европарламент и исполнить 
песню "Мае Иры фаесиваед" на английском языке", - отметила руководитель 
делегации. 

Информационно-аналитический отдел Министерства по делам молодежи, спорта и 
туризма РЮО 

 
 

И ТОГДА БОИ ШЛИ В ПРЕДГОРЬЯХ 

Пишу вам из сострадания к Южной Осетии и ее народу. Я сама беженка из 
Грозного. Пережила много всего: потеряла племянника, мама умерла без 
врачебной помощи. Ваш народ благо смог вернуться на родину через несколько 
дней после трагедии, мне же - никогда, даже могилы родных не навестить. 

Я родилась и состарилась в Грозном, всю жизнь проработала там, а на старости лет 
вынуждена была покинуть свою родину и поселиться в далеком от цивилизации 
селе. 

Я сейчас перечитываю "Кавказские записки" Виталия Закруткина. Это о трудных 
боях советских войск в 1942 году. Бои уже шли в предгорьях, на перевалах 
Кавказского хребта и в Теркской долине. В. А. Закруткин, будучи военным 
корреспондентом, был командирован в Грузию, в Тбилиси, 23 августа 1942 г. В 
помещении театра Руставели состоялся антифашистский митинг представителей 
народов Закавказья, где выступал академик Иосиф Абгарович Орбели: "Братья, - 
сказал он, - в течение двадцати с лишним лет в нашей отчизне ковался слиток 
чудесной стали, самый упругий, самый твердый, никогда не темнеющая сталь, из 
которой опытная рука кузнеца сумела выковать и серп для мирного труда, и меч 
для часа грозного сражения, это чудесная, сверкающая как солнце сталь - братство 
народов, наше святое побратимство, ныне узы нашего братства освящены и 
скреплены кровью советских воинов. Пусть же падет злодей, посягнувший на наше 
братство". Эти строки очень актуальны и сегодня, а последнее предложение 
напрямую может быть адресовано президенту Саакашвили. 

С уважением к гражданам Республики Южная Осетия Мирошниченко Тамара 



Ивановна 

 


